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「光復溪大安堤段改善工程」 

地方說明會會議紀錄 

一、 事由：興辦「光復溪大安堤段改善工程」 

二、 開會日期：中華民國 110 年 11 月 09 日(星期二)下午 2 時 

三、 開會地點：花蓮縣光復鄉公所會議室 

四、 主持人：曾副局長國柱                      記錄人：陳卿輝 

五、 出席單位及人員之姓名：詳如后附簽名冊。 

六、 會議意見及回復情形： 

  （一）光復鄉鄉長： 

       1. 縣府最近也要在此做綠美化(從一號橋到二號橋範圍)，建議保 

          留花台。 

       2.  此處平常早上會有很多人做運動，包含需要扶他上去的老人。 

          期待工程串聯堤防，提供居民走路或騎單車。 

       3.  地方代表有提出，2 號橋種草，請問能否改善? 

       4.  針對縣府做滯洪池的計畫，建議同本工程，有初步規劃就來找 

           跟地方有關的人來參加說明會，讓方向正確。 

     第九河川局現場回答： 
1. 花台是否拆除將會尊重地方的意見，且本工程原則保留現況良好

的項目。此外，鄉長提到的綠美化內容及期程皆與本工程不牴

觸，本工程治理的經費未含無障礙坡道等工項，建議由公所的計

畫執行。 

2. 本工程除了環境改善，還有串連防汛道路。 

3. 堤頂現況鋪面是 PC，有草應是路面縫隙長草，可以在工程納入

改善。 
4. 本次會議紀錄將函給花蓮縣政府等有關機關知悉。另本局與縣府

於滯洪池相關會議時，將建議縣府辦理相關地方說明會。 
 

（二）光復鄉鄉長機要： 

       1.工程能否從光復橋順接到堤頂? 

       2.居民代表有反應芙登溪一帶會淹水，請問能否改善?  

     第九河川局現場回答： 
1. 本工程會將防汛道路順接到光復橋。(因為堤頂治理計畫的堤頂
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高限制，因此不是堤頂順接，而是利用防汛道路做順接) 

2. 芙登溪是縣府的管轄河川，本工程有先與縣府溝通合作方式，希

望一起營造。九河局已協助縣府爭取規劃經費，目前規劃做滯洪

池，以解決淹水問題。 
 
（三）荒野保護協會: 

1. 對於本工程有納入生態思維，給予肯定。光復溪上游是馬太鞍濕

地、南清水溪，於本工程工區的鐵橋處匯流，匯流處若光復溪水

較多，可能會造成南清水溪水無法排出，使馬太鞍濕地淹水，建

議本工程須考慮此衝擊。 

2. 目前有一條自行車道穿過鐵橋接到馬太鞍濕地，要從光復橋走下

去，較危險，因此此工程串聯堤頂對光復的休閒活動非常正面的。 

3. 馬太鞍濕地是花蓮溪的種源庫，會將物種從上游帶到花蓮溪，且

下游是邱金仲村長正在營造的場域，因此生態區位非常重要。我

在此居住 30 年，認為無須改變現況，但很認同把堤頂填土使其

變緩坡，這對很多物種都是有好處的。認同課長的設計說明。 

     第九河川局現場回答： 
1. 首先感謝協會的肯定，有關馬太鞍濕地淹水問題將持續與縣府保

持溝通，並繼續協助縣府爭取經費。 
2. 本工程將會串接既有防汛道路，提供居民一條安全舒適的休閒廊

道，有助提升在地發展。 
3. 本局將優先考慮光復溪的通水斷面，適度營造親水介面。 

 
七、 臨時動議： 

無。 

 

八、 散會：下午 3 時 30 分 

 

~（以下空白）~ 


